
2010年9月17日 星期五 统筹 安学军 编辑 李记 校对 李悦 版式 金驰

中原时评

我们对坏消息的
免疫力正在增强

阈值上升，公众对“坏消息”的免疫力越强，整个社会累积的风险也就越
大。好的道德让有道德的人成为好人，好的制度却能让所有的人成为好人。
因此，要想让公众对世道不再麻木如斯，最为紧要的应该是从制度层面进行道
德重建和信仰重建，进行新的社会启蒙。 ——《中国青年报》
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社会关注

国土资源部近日发文明
确，在2011年3月底前，土地
储备机构必须与其下属和挂
靠的从事土地开发相关业务
的机构彻底脱钩，各地国土资
源部门及所属企事业单位都
不得直接从事土地一级市场

开发。有业内人士分析认为，土地储备机构退
出一级开发，有利于一级开发市场的公开透明
运作。 （9月16日《每日经济新闻》）

将“土地一级开发”还给市场，国土部此次
下文的初衷很好。土地储备部门若能全线退出，
既能压缩腐败空间，又能还土地开发以市场属
性。但诚如报道中很多业内人士担忧的那样：即
便有国土部的此次下文，政府机构并不会完全退
出一级开发市场，而是采取北京国土局的操作方

式，进行“主导开发”。这更像是个文字游戏：既
然要求要“彻底脱钩”，又不强调完全退出，言外
之意是：直接不行，间接操作还是可以的。

国土部此次下文，发布的不过是部门规
章。这纸规章貌似措辞严厉，其实暗藏玄机：脱
而不离，土地一级开发的大权，还掌握在职能部
门及其土地储备机构手里。之前是“我带大家
一起玩”，之后是“我定规矩你们玩”。这点微弱
的变化，其实是参与土地一级开发的企业愿意
看到的：毕竟，对于拆迁这类棘手的问题，如果
有政府部门“看在眼里，急在心上”，也就不愁钉
子户们影响土地开发的成本和进度了。

国土部既想在姿态上表现出要规范土地一
级市场开发的诚意，又怕地方职能部门、土地储
备机构难舍难了牵涉其中的利益。于是乎，只
能采用这种微调的方式，给公众的期盼一个交

代。这就说明，不管是规范土地一级市场开发
还是遏制拆迁过程中冲突事件多发的势头，利
益牵扯越多，问题明朗化越难。“护犊子”是一方
面，喜欢“留一手”的习性是另一方面：个别职能
部门有时发出的规章，不喜欢把话说得太“密不
透风”，如果地方职能部门不配合，没有全力执
行，显得自己“很没面子”。

问题是，解决诸如拆迁事件多发的问题，终
究需要新拆迁条例的尽早出台。但是，虽然公
众期盼已久，囿于多方力量的掣肘，新拆迁条例
到目前为止仍属镜花水月。无怪乎有网友会
说：没有新拆迁条例，我们只能用“国土部门及
所属单位不得直接从事土地一级市场开发”、

“不得直接插手土地拆迁”这样的部门规定，聊
以自慰。如此说法未免显得过于悲观，我们只
期望，这样的“聊以自慰”不会太久。

15 日下午，广东省纪委通报了 10 起党政
机关事业单位违规私设“小金库”的典型案
件。据悉，截至今年 7 月底，全省在自查自纠
和重点检查阶段均没有发现“小金库”的63个

“自查自纠零申报”和“重点检查零问题”的“双
零”地区和单位，全部发现存在“小金库”问题。

（9月16日《广州日报》）
报道中广东省纪委常委姜斌说：“小金库”

是久治不愈的“顽症”，中央多次部署进行集中

治理，尤以这次治理力度最大、范围最广、要求最
严。治理小金库一旦“力度最大、范围最广、要求
最严”，就有这么多“小金库”现了原形。问题是，
仅靠“自查自纠”，保不准有人心存侥幸；几乎可
以肯定的是，自查之下，肯定还有“漏网之鱼”。

这就需要追问，还有多少制度其实是在玩
“自查自纠”的游戏？作为对比，7月上旬，中共
中央办公厅、国务院办公厅印发了《关于领导干
部报告个人有关事项的规定》。《规定》甫一出，

便引来一片赞美之声。但有论者指出：这种只
申报、不向公众公开的“官员财产申报制度”，其
实还是“自查自纠”，没有太大的实质意义。

无数事实证明，仅靠自律的制度设计，真的
指望不上。如果没有完善的制度、透明的监督、
严厉的惩戒，任何形式的“小金库”自查自纠，都
只能是“吓出来胆小的”，真正的“胆大者”，定会
在暗处窃笑不已。如若不信，当地纪委不妨再

“地毯式”地复查一遍。 孙学涛

“自查自纠”小金库很不靠谱
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话题：人社部称暂不调整退
休年龄，不同群体分歧严重

网友发言
“暂不调整”，什么时候调整？能给一

个准确的消息吗？ 网友：椰子
说到底，老百姓何尝真的关注自己是

60岁退休，还是70岁养老，他们真正关注
的，一是退休后是否老有所养，二是退休
制度改变会否冲击应届毕业生和年轻人
就业，三是退休年龄的变化是否会增加个
人、家庭和社会的负担。 网友：短房

话题：铁道部拟实现手机买
火车票，票源是否上网未定

网友发言
票源上网可以，但必须要完全公开透

明、实名制购票、验证乘车、引入第三方监
督。做不到这些，只能让善于“秒杀”的黄
牛党更猖獗。 腾讯网友

关键是人多票少。加上高铁开通，普
快停运，票源更紧张。注重票源的公平分
配是一方面，春运和节假日把停开的普快
重新开通，是另一方面。少赚钱，多拉人，
让百姓有更多的乘车选择才是硬道理。

新浪网友

话题：乡村28年教龄幼儿
教师月薪300元引深思

网友发言
向这位教师致敬，向所有默默奉献在

教育第一线的教师致敬。 河北网友
应该多考虑考虑这部分教师的“定

编”问题，如果有了编制，他们的工资就不
会这么低了。 广东网友


